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Запуск нового конвейера на автозаводе «Урал» в Миассе  — значимое 
событие для всей машиностроительной отрасли России. Торжественное от-
крытие нового сборочного комплекса на автомобильном заводе состоялось 
23 мая. Участие в этом знаковом событии принял губернатор Алексей Текслер.

АлексАндР АнУРьев. фоТо нАиля фАТТАховА, Ао «обл-Тв», юлии боРовиковой 

ТРУд для новых побед

— Мы часто открываем в 
нашем регионе новые про-
изводства и предприятия, 
тем самым подтверждая 
опорный статус Челябин-
ской области. Так было и в 
годы Великой Отечествен-
ной войны, так происходит 

открытие нового сборочного комплекса автозавода «Урал» 
укрепит технологический суверенитет России

и сейчас. Мы гордимся на-
шими ветеранами, тем по-
колением победителей, ко-
торые здесь в кратчайшие 
сроки построили новый 
завод, чтобы автомобили 
пошли громить врага, — 
сказал губернатор Алексей 

Текслер. — Сегодня по при-
меру наших дедов и праде-
дов уже новое поколение 
автозаводцев совершило 
трудовой подвиг. Потому 
что построить новый кон-
вейер менее чем за два года 
— это настоящий подвиг. 
Уверен, что автомобили, 
которые будут сходить с 
нового автоматизирован-
ного конвейера, также 
позволят громить врага. 
Желаю новых трудовых 
побед и всем нам — новой 
главной победы!

Сборочный цех по-
зволит существенно на-
растить объемы выпуска 
специальной и граждан-
ской техники. Как отметил 

заместитель председателя 
законодательного Собрания 
Павел Киселев, успешная 
реализация проекта яв-
ляется важным шагом на 
пути технологического 
развития предприятия.

— Строительство и за-
пуск нового корпуса пред-
ставляют собой яркий 
пример успешного взаи-
модействия предприятия и 
органов государственной 
власти по обеспечению тех-
нологического суверените-
та Российской Федерации. 
Максимальная автомати-
зация производственного 
процесса в соответствии с 
высокими современными 
требованиями позволит 
значительно увеличить вы-
пуск грузовых автомобилей, 
так необходимых сегодня 
стране, — подчеркнул пар-
ламентарий.

Новый комплекс, площа-
дью более 40 000 квадратных 

метров, включает в себя 
сборочный, окрасочный и 
сварочный цеха, оснащен-
ные современным оборудо-
ванием, в том числе девятью 
роботизированными сва-
рочными комплексами и ро-
ботизированным комплек-
сом окраски кабин. Запуск 
комплекса позволит пред-
приятию выпускать около 
6000 автомобилей в год.

— За свою историю ав-
томобильный завод «Урал» 
не раз доказал способность 
в сжатые сроки решать 
сложные производственные 
задачи. Безусловно, запуск 
столь важного объекта во 
многом обеспечен благодаря 
слаженной и эффективной 
работе управленческого, ин-
женерного и производствен-
ного персонала завода — 
высококвалифицированных 
специалистов и профессио-
налов в своем деле, — под-
черкнул Павел Киселев.
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На время отдыха подростки 
не будут предоставлены сами 
себе — со школьниками будут 
активно работать педагоги.

— В организациях отдыха 
утвердили программы воспи-
тательной работы. В детских 
лагерях будут исполнять гимн 
Российской Федерации, под-
нимать Государственный флаг. 
В образовательных программах 
есть также мероприятия, на-
правленные на гражданско-
патриотическое воспитание, 
правовое просвещение, фор-
мирование культуры здоро-
вого и безопасного образа 
жизни», — рассказал министр 
образования и науки Челябин-
ской области Виталий Литке. 

По его словам, в детских 
лагерях пройдут тематиче-
ские дни «Движения Первых» 
и смены «Орлята России». 
Для детей и подростков, со-
стоящих на учете в органах 
внутренних дел, организуют 
муниципальные профильные 
смены, а также две областные. 
В профильной смене военно-
исторического лагеря «Стра-
на героев» примут участие 
180 детей со всего региона. 

— Лето — это особенное 
время, наполненное отды-
хом, оздоровлением, яркими 
эмоциями и новыми знаком-
ствами. Мы обсудили работу 
всех ведомств, отвечающих за 

организацию летнего отдыха 
в Челябинской области. Без-
опасный и запоминающийся 
отдых наших детей станет воз-
можным благодаря слаженным 
усилиям этих ведомств, а так-
же волонтеров и родителей», 
— подчеркнул заместитель 
председателя комитета законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике игорь Егоров.

В настоящее время за-
вершаются подготовитель-
ные мероприятия к при-
ему детей в летние лагеря.

В 2025 году планируется 
обеспечить отдых, занятость 
и оздоровление более 180 
тысяч детей, из них свыше 
85 тысяч будут находить-
ся в загородных лагерях.

Планируется временно тру-
доустроить 11 300 подростков 
в возрасте от 14 до 18 лет в 
свободное от учебы время.

В этом году по пу-
тевкам отдохнут 600 де-
тей участников СВО.

АкТУАльно

КАНиКуЛы

ПозДРАвЛЕНиЕ

полинА быковА

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

«Для сравнения: в 2022 году 
было возбуждено 285 уголов-
ных дел по предприниматель-
ским составам, а 12 лет назад, 
когда в регионе заработал 
институт уполномоченного 
по правам предпринимателей, 
ежегодно возбуждалось по 
800 дел, — отметил Александр 
Гончаров. — Видна положи-
тельная динамика. Сегодня 
практически исключено при-
менение в отношении биз-
неса статьи 210 УК РФ, когда 
и бухгалтеры, и директора 
организаций в один момент 
приобретали признаки орга-
низованного преступного 
сообщества».

По словам бизнес-
омбудсмена, по 
данным срезов, 
вопросы уго-
ловного пре-
следования 
попадают се-
годня в первую 
десятку наи-
более острых 
проблем для 
южноуральских 
предпринимателей. 
Еще несколько лет на-
зад уголовные дела были в 
лидерах рейтинга жалоб.

В прошлом году уполно-
моченному по правам пред-
принимателей поступило 543 
обращения. Это вопросы, 
связанные с земельными и 
имущественными отноше-
ниями, действиями или без-
действием правоохранитель-
ных органов и прокуратуры, 
взаимодействием с таможней 
и налоговой службой, раз-
мещением нестационарных 
торговых объектов. 

АлексАндР боРисов. фоТо дМиТРия кУТкинА, юлии боРовиковой

количество уголовных дел против предпринимателей в челябинской 
области за год снизилось почти на 20 процентов. если в 2023 году в реги-
оне было возбуждено 272 дела, то по итогам 2024-го — 219 дел. как от-
метил уполномоченный по правам предпринимателей в челябинской 
области Александр Гончаров на заседании комитета Законодательного 
собрания региона по экономической политике, уголовного преследования 
предпринимателей становится меньше с каждым годом.

Меньше дел  
У биЗнесА

Защиту прав предпринимателей 
обсудили в парламенте

Львиная доля обращений 
приходит из Челябинска и 
других крупных городов об-
ласти — Магнитогорска, 
Миасса и Златоуста. Были жа-
лобы и из других регионов, в 
том числе Москвы, Нижнего 
Новгорода, Ижевска, Екате-
ринбурга, Чувашии и прочих 
территорий. К челябинскому 
бизнес-омбудсмену обращал-
ся даже гражданин Индии.

По 80% обращений, нару-
шения по которым подтвер-
дились, заявители восстанов-
лены в своих правах.

«Более половины предпри-
нимателей, которые обрати-
лись в прошлом году к уполно-
моченному, были восстанов-
лены в своих правах. Кроме 
того, на протяжении последних 
нескольких лет в Челябинской 
области снижается количество 
уголовных дел против пред-
принимателей, замечаний к 
бизнесу, — отметил председа-
тель комитета законодательного 
Собрания по экономической 
политике и предпринимательству 
Евгений илле. — Это говорит о 
том, что эффективная полити-
ка рискориентированного под-
хода в контрольно-надзорной 
деятельности приносит поло-
жительные результаты».

По данным на начало этого 
года, на Южном Урале действу-
ет почти 145 тысяч субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства. За год количество 
бизнесменов в регионе вырос-
ло почти на четыре тысячи. С 
каждым годом прибавляется 
доля малого и среднего бизнеса 
в ВВП области. Сегодня она 
составляет уже 17%.

Дорогие южноуральцы! 
1 июня мы отмечаем Между-

народный день защиты детей! 
Это прекрасный праздник, 

наполненный искренней радо-
стью и душевной теплотой. В 
детях воплощаются все наши 
светлые надежды и лучшие 
мечты. Дети наполняют на-
шу жизнь смыслом. И в на-
ших руках сделать их детство 
счастливым и беззаботным.

От нас, взрослых, зависит, 
какими они вырастут: уверен-
ными в себе, добрыми, отзыв-
чивыми людьми, способными 

преодолевать трудности и стро-
ить своё достойное будущее. 
Поэтому самые сердечные по-
желания хочется сказать в адрес 
родителей. И конечно, особую 
благодарность выразить тем се-
мьям, которые стали родны-
ми для приемных ребятишек. 

Впереди – лето, долго-
жданная пора каникул! Для 
школьников и студентов это 
время отдыха, новых при-
ключений и веселья. Пусть 
эти дни станут для них вре-
менем ярких впечатлений 
и незабываемых событий! 

Депутаты законодательного Собрания  Челябинской области

Как стало известно на заседании законодательного Собрания 
по социальной политике, с 1 июня заработают 793 организа-
ции отдыха и оздоровления детей и подростков. всего в них 
побывают более 180 тысяч школьников, в том числе 85 тысяч 
школьников отдохнут в загородных лагерях Южного урала.

отдых летнего периода
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Парламентская неделя
Год ЗАщиТникА оТечесТвА

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

полинА быковА

АлексАндР боРисов

эКоНоМиКА

бойцы сво получат льготу на землю 
под торговлю

Законодательное собрание продолжает проект «80 фактов о великой 
победе. южный Урал». видеоролики можно смотреть в официальном со-
обществе регионального парламента в соцсети «вконтакте». с их текстовым 
вариантом знакомим читателей в каждом номере «парламентской недели». 
новым домом для эвакуированных производств стала челябинская об-
ласть. челябинск, Магнитогорск и Миасс принимают десятки предприятий 
с запада страны. в тылу размещались и госпитали. на второй год войны 
только в нашем регионе их было уже 70. об этих фактах великой победы  — 
первый заместитель председателя комитета Законодательного собрания 
по социальной политике Александр Журавлев и депутат Законодательного 
собрания Татьяна кузнецова:

фоТо иЗ фондов оГАчо

фАкТ № 15

фАкТ № 14

80 фАкТов                         
о великой победе

Татьяна КузНЕцовА, депутат законода-
тельного Собрания: 

 
— В сентябре 1941 года было принято ре-

шение о размещении еще одного госпиталя 
на базе городского краеведческого музея 
в Златоусте. Для этого были освобождены 
первый и второй этажи. В течение первого 
года войны количество госпиталей в тылу 
постоянно возрастало. В начале 1942 года на 
территории Челябинской области насчиты-
валось 70 госпиталей.

Александр ЖуРАвЛЕв, первый замести-
тель председателя комитета законодательно-
го Собрания по социальной политике:  

— На площадях Магнитогорского ме-
таллургического комбината размещаются 
38 эвакуированных предприятий. В Миасс 
переезжает автомобильный завод имени 
Сталина ЗиС. На челябинском заводе имени 
Серго Орджоникидзе устанавливается обо-
рудование 23 заводов.  

законопроект поддержали во 
всех муниципалитетах Челя-
бинской области.

На Южном Урале готовится 
к рассмотрению законопроект 
о льготе для участников спе-
циальной военной операции 
на размещение нестацио-
нарных торговых объектов. 
Как рассказали в Законода-
тельном Собрании области, 
на преференции по аренде 
участков смогут рассчиты-
вать ветераны или инвалиды 
боевых действий, льгота со-
ставит минимум 50 процентов 
от первоначальной суммы. 

«Льгота будет предостав-
ляться муниципалитетами. 
Минимальный ее размер — 50 
процентов, если выше, то уже 
по решению муниципалитета, 
— уточнил председатель ко-
митета законодательного Со-
брания Челябинской области 
по экономической политике и 
предпринимательству Евгений 
илле. — Инициативу поддер-
жали все муниципалитеты 
региона, законопроект под-
готовлен для рассмотрения 
на ближайшем заседании 
Законодательного Собрания». 

На льготную аренду зе-
мельного участка под тор-
говлю смогут рассчитывать 
физлица и индивидуальные 
предприниматели, а также 
организации, если участ-

ник спецоперации — это 
единственный учредитель и 
одновременно руководитель 
такой организации. Важное 
условие — статус ветерана или 
инвалида боевых действий у 
заявителя должен быть на дату 
обращения за льготой. Пре-
ференция предоставляется 
только лично, ее нельзя бу-
дет передавать третьим лицам.

Поддержка бойцов СВО 
и их семей — это одна из 
первоочередных задач для 
региона на сегодня. Раз-
рабатывая законопроект, 
парламентарии изучили все 
существующие меры и наш-
ли еще не проработанные, 
но перспективные в этом 
отношении направления. 
Арендные платежи для мало-
го бизнеса — одно из таких. 

«Поддержка поможет бой-
цам, которые возвращаются 
со специальной военной 
операции, быстрее адаптиро-
ваться к мирной жизни. Они 
будут вовлечены в предпри-
нимательскую деятельность, 
создадут дополнительные 
рабочие места, — обратил 
внимание Евгений Илле. — 
Кроме того, в конце июля в 
регионе стартует обучающая 
программа для участников 
СВО «СВОй бизнес», где 
они при поддержке экспер-
тов, в том числе и федераль-
ных, смогут освоить основы 
предпринимательского дела».

На заседании комитета законодательного Собрания по соци-
альной политике парламентарии проголосовали за изменения 
в законе Челябинской области.

получить единовременную выплату 
будут проще

Сегодня участники СВО с 
ранением, инвалидностью, а 
также те, кто завершил воен-
ную службу или уволился из 
добровольческого формиро-
вания, имеют право в течение 
трех лет получить единовре-
менную выплату. Она положе-
на и родственникам погибших 
бойцов. Губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер 
предложил упростить про-
цедуру и сделать получение 
такой выплаты бессрочным. 

Кроме того, в случае при-
нятия такого закона едино-
временные выплаты будут 
положены участникам бое-
вых действий, получившим 
ранение или инвалидность и 
не имеющим прописки в Че-
лябинской области. Однако 
бойцы должны состоять здесь 
на воинском учете, заключить 
контракт с Росгвардией или 
с Министерством обороны 
и не получать аналогичные 

выплаты в другом регионе. 
— Законодательство в 

сфере поддержки ветеранов 
спецоперации и их близких 
постоянно развивается, и мы 
регулярно вносим в него из-
менения. Некоторые из них 
обусловлены актуальными 
потребностями, большин-
ство поправок принимается 
по инициативе губернатора 
Челябинской области Алек-
сея Текслера. Глава региона 
часто общается с военно-
служащими и их семьями, и 
в ходе этих встреч возникают 
различные вопросы, решения 
которых затем находят отра-
жение в принимаемых зако-
нах, — подчеркнул заместитель 
председателя комитета законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике игорь Егоров.

Профильный коми-
тет рекомендовал реги-
ональному парламенту 
принять законопроект.
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ЭколоГия
фиНАНСы

На финансирование програм-
мы в 2024 году направили почти 
708 млн рублей.

На комитете по аграрной 
политике Законодатель-
ного Собрания обсудили 
выполнение в 2024 году го-
сударственной программы 
«Развитие лесного хозяй-
ства Челябинской области». 

Председатель комитета 
по аграрной политике вячес-
лав Евстигнеев отметил, что 
мероприятия программы 
направлены на повышение 
эффективности исполь-
зования, охраны, защиты 
и воспроизводства лесов. 
Большинство показателей 
было успешно выполнено.

Начальник Главного управ-
ления лесами области Вале-
рий Нигматуллин рассказал 
депутатам, что в программе 
заложен целый ряд меропри-
ятий по сохранению и защите 
лесов Южного Урала. Общий 
объем финансирования про-
граммы в 2024 году составил 
порядка 708 млн рублей.

Как отметил руководитель 
лесного ведомства, за год поч-
ти в три раза была увеличена 
площадь лесовосстановления 
после вырубок и погибших от 
огня деревьев. Она превысила 
3,7 тысячи гектаров. При этом 
площадь лесных пожаров в 

2024 году сократилась в 75 раз.
«Все они благодаря раннему 

обнаружению возгораний бы-
ли ликвидированы в течение 
первых суток, — сообщил Ва-
лерий Нигматуллин. — Это-
му способствовала система 
видеомониторинга — 90 ка-
мер, установленных в лесных 
территориях области. Кроме 
того, для нужд лесопожарных 
формирований было приоб-
ретено 12 единиц техники и 
119 цифровых радиостанций».

По данным ГУ лесами, 
чтобы улучшить санитар-
ное состояние зеленого до-
стояния региона и не до-
пустить распространения 
вредителей, проводились 
санитарные рубки и био-
технические процедуры.

Также на счету инспекторов 
ведомства более 12 тысяч рей-
дов и проверок, нацеленных 
на профилактику нарушений 
лесного законодательства. В 
результате в 2,3 раза умень-
шились объемы незаконной 
вырубки по сравнению со 
среднегодовым показателем 
предыдущих трех лет. На нару-
шителей закона в правоохра-
нительные органы направили 
123 материала, по ним возбуж-
дены уголовные дела. К адми-
нистративной ответственно-
сти привлечены 599 человек, 
наложены штрафы на общую 
сумму более 2,7 млн рублей.

как в регионе леса защищают

АнТон ТРАвин

Значительную часть бюд-
жетных средств, выделенных 
на исполнение программы, 
запланировано вложить в 
создание инфраструктуры в 
сфере обращения с ТКО. 

«Депутаты комитета под-
черкнули важность продол-
жения работы над созданием 
инфраструктуры в сфере 
обращения с отходами. Они 
акцентировали внимание на 
необходимости строитель-
ства объектов для обраще-
ния с ТКО, использующих 
лучшие доступные техноло-
гии, — отметил председатель 
комитета законодательного 
Собрания по экологии и при-
родопользованию Михаил 
Махов. — Также отметили, 
что органам местного само-
управления необходимо про-
должить работу по ликвида-
ции несанкционированных 
свалок и предотвращению 
появления новых».

Как сообщил на заседании 
профильного комитета пер-
вый заместитель министра 
экологии области Сергей 
Лавров, в регионе сегодня 
работают 14 постов контроля 
качества атмосферного воз-
духа. Посты модернизируют, 
в этом году их оснастят пя-
тью малогабаритными стан-

циями и другими необходи-
мыми средствами.

С 23 муниципалитетами 
заключены соглашения о 
предоставлении межбюд-
жетных трансфертов на ор-
ганизацию контейнерного 
сбора твердых коммунальных 
отходов. Уже закуплено 197 
контейнеров, создано девять 
новых контейнерных площа-
док. На мусорном полигоне в 
Кыштыме заработала линия 
по производству техническо-
го грунта мощностью 0,022 
млн тонн в год.

В Чебаркульском муници-
пальном округе будут рекуль-
тивированы две свалки, уже 
выделены средства на работы. 
Разрабатывается проектно-
сметная документация для 
рекультивации 13 свалок до 
конца 2026 года. Кроме того, 
предусмотрены субсидии на 
ликвидацию несанкциониро-
ванных свалок в девяти муни-
ципалитетах области.

В Златоусте уже идет 
очистка южной части го-
родского пруда на реке Ай, 
также проходят мероприятия 
по восстановлению и эколо-
гической ре-
абилитации 
реки Миасс 
в пределах 

Челябинска и других мест. 
Специалисты уточняют тер-
риториальную схему обраще-
ния с отходами производства 
и потребления, включая 
ТКО. 

Предстоит капремонт гид-
ротехнического сооружения 
Брединского водохранилища, 
а также еще пяти аналогич-
ных сооружений, в том числе 
на Киалимском водохрани-
лище, Миасском городском 
пруду, Поликарповом пруду и 
других водоемах. 

Отдельное направление 
программы посвящено со-
хранению флоры и фауны 
региона. Специалисты про-
водят комплексное эколо-
гическое обследование озер 
Тулак, Большой Каратай, 
Чекатай и других водоемов. 
На территории Челябинского 
городского бора обустраи-
вается экологическая тропа. 
Продолжается работа над 
Красной книгой Челябин-
ской области, в регионе уста-
навливают информационные 
аншлаги по охране и воспро-
изводству 25 видов животных 
из Красной книги РФ.

ТАкЖе в ноМеРе:
в челябинске назвали лучших 
предпринимателей...                          с. 8

АлексАндР боРисов. фоТо олеГА ТАТАРкинА

депутаты Законодательного собрания региона обсудили, как реализу-
ется госпрограмма «охрана окружающей среды челябинской области». в 
этом году на мероприятия программы в региональном бюджете заложено 
более 2 млрд 800 млн рублей. 

какие мероприятия по охране окружающей среды 
запланированы в регионе

в челябинской облАсТи 
пРодолЖАеТся РАбоТА  
по ликвидАции свАлок

эКоНоМиКА

яков пеТРов

об отдаче от бюджетных вложений в индустриальное развитие 
региона в 2024 году рассказал первый заместитель председателя 
комитета законодательного Собрания по промышленной по-
литике, энергетике, транспорту и тарифному регулированию 
владимир Перезолов.

на южном Урале действуют 
эффективные меры поддержки 
промышленности

«По итогам прошлого 
года наш регион занял шес-
тое место среди субъектов 
Российской Федерации по 
объему отгруженной про-
дукции в обрабатывающих 
производствах, седьмое 
место в рейтингах эффек-
тивности реализации про-
мышленной политики и 
национального проекта 
«Производительность тру-
да», — отметил депутат.

Для поддержки про-
мышленности и создания 
новых производств в ре-
гионе запустили льготные 
займы по программам Го-
сударственного фонда раз-
вития промышленности 
Челябинской области, ими 
воспользовались 16 пред-
приятий на общую сум-
му 1,4 миллиарда рублей. 

Кроме того, 21 предприя-
тию возместили часть затрат 
на приобретение оборудова-

ния (по лизинговым плате-
жам на общую сумму 100 млн 
рублей) и 19 предприятиям 
возместили часть затрат на 
научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские 
работы на такую же сумму.

«Хотелось бы отметить и 
такие эффективные меры 
поддержки, как частичное 
возмещение затрат на уплату 
процентов по кредитам на 
реализацию инвестицион-
ных проектов, ими в прош-
лом году воспользовались 
девять предприятий на сум-
му 200 миллионов рублей, 
— обратил внимание влади-
мир Перезолов. — Грантовая 
поддержка была оказана 12 
участникам промышленных 
кластеров на сумму 70 мил-
лионов рублей. Это далеко 
не все меры, востребован-
ные у наших предприятий, 
работа в этом направле-
нии будет продолжена».
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Парламентская неделя
инфоГРАфикА

фоТо ГлебА лУнинА, 
людМилы ковАлевой (иЗ АРхивА «юп»), 
АРТеМА сивцовА, дМиТРия кУТкинА  
и со сТРАницы вконТАкТе школы №2

В златоустовском городском округе 
– благоустройство молодежной пло-
щадки и сквера им. О.И. Тищенко 
стоимостью более 32 млн руб.

На 2025 год в об-
ластном бюджете 
предусмотрена субси-

дия местным бюджетам 
на реализацию инициа-

тивных проектов в сумме  
2 млрд 250 млн рублей. 

Это решение губернатора области 
Алексея Текслера. 

В Челябинской области планиру-
ют реализовать 540 проектов ини-
циативного бюджетирования во 
всех 43 муниципалитетах региона.

На сегодняшний день по всем 
инициативным проектам про-
ведены конкурсные процедуры и 
заключены муниципальные кон-
тракты. 

 За первый квартал года уже вы-
полнены работы по инициативным 
проектам на 17 млн 492 тысячи 
рублей.

Реализация первых проектов 
стартовала в Чесменском, Агапов-
ском, брединском муниципальных 
округах. 

нАиболее МАсшТАбные пРоекТы 2025 ГодА:

В  Челябинском городском округе 
все инициативные проекты направ-
лены на благоустройство дворовых 
территорий, ремонт существующих 
дворовых проездов, тротуаров, пло-
щадок для временного содержания 
автомобильного транспорта вдоль 
многоквартирных домов, а также 
планировку детских дворовых пло-
щадок с установкой малых архитек-
турных форм на общую сумму свы-
ше 520 млн руб.

В варненском округе благоустроят 
территорию МОУ СОШ № 2 с уста-
новкой спортивных площадок, про-
ект стоимостью более 20 млн руб.

В Еманжелинском муниципальном 
округе – капремонт входной зоны 
мемориала «Вечный огонь», смета 
проекта более 27 млн руб.

В Сосновском муниципальном 
округе, в поселке Рощино – благо-
устройство Аллеи славы, стоимостью 
более 27 млн руб.

! блАГоУсТРАивАеМ 
пРосТРАнсТвА
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ПАТРиоТизМ

бЛАГоуСТРойСТво

обРАзовАНиЕ иСТоРиЯ

по инфоРМАции zs74.ru

евГений сАнников

по инфоРМАции zs74.ru

«Разговоры о важном»

в трех классах школы-интерната обновили 
парты и стулья

С приобретением новой мебели шко-
ле-интернату № 31 в златоусте помог 
депутат законодательного Собрания 
олег Садовских. 

Это учебное заведение явля-
ется одним из старейших в горо-
де. Оно было создано в 1945 году 
как детский дом для детей, по-
терявших родителей на фронтах 
Великой Отечественной войны.

— Сегодня это коррекционная 
школа-интернат, где обучаются 
дети с ограниченными возмож-
ностями здоровья, они становятся 
полноправными членами обще-
ства. Это стало возможным благода-
ря сплоченной команде педагогов, 
настоящих профессионалов своего 
дела, — отметил парламентарий. 

Однако помимо высококвалифи-

цированных учителей учреждение 
нуждается и в обновлении техниче-
ского оснащения. В первую очередь 
необходимо заменить школьную ме-
бель, которая ежедневно использу-
ется учащимися в учебном процессе.

— Я неоднократно оказывал под-
держку этому учреждению. Вот и сей-
час мы приобрели новые парты и сту-
лья для оснащения трех учебных клас-
сов в школе-интернате, — отметил 
олег Садовских. — Мебель была вы-
брана с учетом возрастных особенно-
стей детей и специфики учебного про-
цесса. Парты регулируются по высоте, 
что позволяет каждому ученику по-
добрать оптимальное положение для 
работы. Стулья поддерживают пра-
вильную осанку, уменьшая нагрузку 
на позвоночник. Я надеюсь, что соз-
данный комфорт в классах значитель-
но повлияет на успеваемость детей.

урок мужества в лицее № 17 города 
Троицка провел депутат законодатель-
ного Собрания Евгений илле.  

Встреча с семиклассниками прошла 
в рамках проекта «Разговоры о важном». 
На этот раз она была посвящена важ-
ной теме — специальной военной опе-
рации. Среди школьников были и дети, 
чьи родные встали на защиту Родины.⠀

Депутат рассказал школьникам, как 
военнослужащие выполняют боевые 
задачи, о мужестве и героизме рос-
сийских бойцов, о работе волонтеров 
в зоне СВО, поделился особенностями 

сбора и доставки гуманитарного груза.
Предприятия, общественные орга-

низации и простые южноуральцы по-
могают бойцам и оказывают помощь 
их семьям. Гуманитарная помощь ре-
гулярно отправляется в приграничные 
территории и новые регионы России.

— Школьники активно задавали 
вопросы. Один из них спросил: «Мо-
жет ли обычный человек совершить 
подвиг?» — рассуждает Евгений илле. 
— Я ответил, что в жизни всегда есть 
место подвигу, путь к нему лежит через 
воспитание в себе чувства долга, от-
ветственного отношения к своим обя-
занностям и нравственной стойкости. 

здесь собрали множество экспонатов 
и создали своего рода летопись преоб-
ражения родного края.

Депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области Лена Колесникова в 
качестве почетного гостя посетила крае-
ведческий музей школы № 1, который от-
метил 70-летие со времени образования.

Школьный краеведческий музей — 
один из лучших в России — недавно стал 
партнером Музея Победы. Здесь хранит-
ся уникальная коллекция экспонатов, ко-
торую собирали буквально по крупицам.

— Музей — это сердце первой школы 
Юрюзани. Кажется, будто здесь стены 
дышат историей, — делится Лена Ко-
лесникова. — Письма с фронта, по-
желтевшие от времени, пропитанные 
болью и надеждой. Читаешь строки 
и будто слышишь голоса тех, кто за-
щищал нашу землю. Рядом — пред-
меты быта, простые, неказистые, но 
сколько в них души, сколько труда!

По словам депутата, в каждом из 
писем — частичка жизни бабушек и 

дедушек, прабабушек и прадедушек. 
Немало открытий сделали и юные 
краеведы, посетившие интересные ме-
ста родного края, прошедшие десятки 
километров по заповедным тропам.

Как пояснили в школьном музее, 
он был основан в 1955 году, благода-
ря Полине Федоровне Домарацкой, 
которая в те времена вела геогра-
фический кружок. На протяжении 
десятков лет коллекция музея со-
биралась последователями педаго-
га, энтузиастами-преподавателями. 

Сегодня продолжательница это-
го важного дела — краевед Ека-
терина Николаевна Микерина. 
Под ее руководством ребята из-
учают историю Горнозаводского края.

— Благодаря Екатерине Николаевне 
и ее команде сотни юных юрюзанцев 
стали настоящими патриотами. Они 
знают и любят свою историю, они гор-
дятся своим городом. Уверена: пока жива 
память, пока бьется «музейное» сердце 
школы и пока есть такие педагоги, как 
Екатерина Николаевна, Юрюзань будет 
жить, — отметила Лена Колесникова.

лена колесникова посетила краеведческий 
музей школы в юрюзани

АнТон ТРАвин

Евгений Рева выполняет депутатский 
наказ, полученный на личном приеме 
граждан. 

К депутату Законодательного Со-
брания области Евгению Реве на при-
ем пришла челябинка с коллективным 
обращением от жильцов сразу несколь-
ких домов на улице Цимлянской в Ле-
нинском районе областного центра.

Она пожаловалась на крайне пло-
хое состояние дворовых проездов и 
тротуаров. По разбитому асфальту 
невозможно проехать с коляской. Но 
особенно страдают пенсионеры с боль-
ными ногами: они не могут преодолеть 
ямы и выбоины. Да и для здоровых 
людей, по словам горожанки, хожде-
ние по таким дорогам в дождливую 
погоду превращается в целый квест.

Евгений Рева отметил, что тема ре-
монта внутриквартальных и внутрид-
воровых проездов — одна из животре-
пещущих: на личных приемах граждан 
такие вопросы возникают постоянно.

— План мероприятий по развитию 
дорожной сферы формируется заблаго-

временно, но необходимо при любых 
обстоятельствах искать решение пробле-
мы. В текущем дорожном сезоне в целях 
обеспечения безопасности дорожного 
движения уже запланированы работы 
по ямочному ремонту улицы Цимлян-
ской, — сказал Евгений Рева, пояснив, 
что комплекс дорожных работ будет 
идти поэтапно в плановом порядке.

Депутат добавил, что вопрос капи-
тального ремонта дороги будет рассмо-
трен дополнительно при формировании 
плана мероприятий на будущие сезоны.

Горожане просят отремонтировать дороги
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Парламентская неделя
леТопись юЖноГо УРАлА

сегодня ленинский район челябинска — круп-
нейшая индустриальная база областного центра, 
рожденная в годы великой отечественной войны. 
в начале хх века здесь, на берегу озера смоли-
но, отдыхали и лечились горожане.

ГАлинА кибиТкинА, ГлАвный АРхеоГРАф оГАчо
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В 1934 году областной центр 
был разделен на два района — 
первый и второй. В состав пер-
вого вошли ЧТЗ, Завод имени 
Колющенко, «Станкострой», 
газохимкомбинат, вокзал и 
центральная часть города. 
Граница между районами про-
ходила по улице Коммуны.

В 1935 году власти Челя-
бинска приняли решение об 
образовании нового района 
— Ленинского. Изначально 
он включал территории ЧТЗ, 
«Станкостроя», газохимком-
бината, ТЭЦ, жилые участки 
при этих предприятиях, район 
Порт-Артура, а также озеро 
Смолино. В 1937 — 1939 годы 
произошло окончательное 
районирование: ЧТЗ и завод 
им. Колющенко отошли к 
Тракторозаводскому и Киров-
скому районам.

стройсемь

Накануне войны терри-
тория Ленинского района 
состояла из бараков, располо-
женных в районе нынешней 
улицы Гагарина, где ютились 
с семьями 2000 строителей 
станкостроительного завода и 
ТЭЦ. Этот первый барачный 
поселок получил в народе, а 
затем и в официальных доку-
ментах, название Стройсемь. 
Позже название распростра-
нилось на всю территорию 
района. Такое необычное 
именование возникло в связи 
с тем, что все строительство 
вела организация VII Главного 
управления наркомата обо-
роны.

В 1936 году был принят 
первый в советское время ге-
неральный план строительства 
Челябинска. Вдохновленные 
бурными темпами первой 
пятилетки архитекторы про-
ектировали превращение 
новорожденного промыш-
ленного центра в образцовый 
социалистический город. 
Рядом с воздвигнутыми за 
годы индустриализации про-

мышленными предприятиями 
планировалось построить 
жилые кварталы, школы, дет-
ские сады и даже «зону отдыха 
трудящихся» на озере Смоли-
но. В конце 1930-х Ленинский 
район представлял собой сово-
купность предприятий с бли-
жайшими стихийно возник-
шими барачными поселками, 
в которых почти отсутствовало 
благоустройство.

Перед началом войны в 
районе было построено только 
одно крупное предприятие — 
Станкостроительный завод им. 
С.Орджоникидзе. Строились 
ТЭЦ-1 и капсюльно-пиротех-
нический завод (АО «Сигнал»). 
Во время войны эвакуирован-
ное оборудование размещали 
на площадках работающего 
и строящихся предприятий, 
а также в бараках-складах 
ближе к железнодорожной 
ветке. Оборудование посту-
пало поздней осенью, а про-
дукцию нужно было выдать 
фронту в кратчайшие сроки. 
За два-три месяца необходи-
мо было возвести временные 
производственные площади, 
разместить, смонтировать и 
запустить эвакуированное обо-
рудование.

снаряды и капсюли

В годы войны действующий 
станкостроительный завод им. 
С.Орджоникидзе был разделен 
на два — завод № 200, выпу-
скавший бронекорпуса и баш-
ни тяжелых танков, а также 
направляющие для реактив-
ных минометов — «катюш», 
и завод № 78, выпускавший 
боеприпасы. Только на завод 
№ 78 было эвакуировано обо-
рудование более 20 заводов. С 
оборудованием прибыло около 
10 000 человек.

В первые месяцы войны за-
вод освоил массовое производ-
ство боеприпасов различного 
назначения. На заводе № 200 
в октябре 1944 года родилось 
знаменитое Агарковское дви-

совМесТный 
спецпРоекТ

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

жение: бригадир электросвар-
щиков Егор Агарков, работая 
на участке сварки башен цеха 
№ 3, предложил объединить 
отдельные участки сборки, 
сварки и сдачи башен в еди-
ный, что позволило высвобо-
дить 280 инженерно-техни-
ческих работников и простых 
рабочих. Движение было рас-
пространено на всю страну.

Завод № 254 начал строить-
ся в 1938 году на окраине Ле-
нинского района, но к началу 
войны его строительство так и 
не было завершено. В октябре 
1941 года сюда из Московской 
области поступило оборудо-
вание Троицкого снаряжа-
тельного завода № 11, а уже в 
декабре начался выпуск первой 
продукции для фронта — сна-
ряжений трассеров, снарядов, 
дымовых и зажигательных ша-
шек. После ввода в строй кап-
сюльного цеха стали выпускать 
и капсюли для патронов.

Еще одно предприятие, 
строительство которого нача-
лось в 1934 году, но по различ-
ным причинам не было закон-
чено к началу войны, — ТЭЦ-1. 
Заводы остро нуждались в 
электроэнергии, ТЭЦ возво-
дили более 7000 строителей. В 
августе-сентябре 1941 года на 
строительную площадку при-
были котлы и турбогенераторы 
Зуевской и Шатурской ГРЭС, 
Фрунзенской и Краснопрес-
ненской ТЭЦ, из Тульской об-
ласти прибыл самый мощный 
в стране генератор Сталино-
горской ГРЭС. Это позволило 
пустить в строй ТЭЦ в январе 
1942 года.

Война стала рождением и 
еще одного завода — механи-
ческого. Оборудование Харь-
ковского котельно-механиче-
ского завода было выгружено 
рядом с ТЭЦ, так как завод 
выпускал котлы для тепло-
вых электростанций. ТЭЦ 
потребовалась лишь малая 

часть оборудования. В начале 
января 1942 года завод был по-
строен на базе механических 
мастерских, расположенных 
тут же. После войны завод был 
перепрофилирован на выпуск 
строительных кранов.

печи и мосты

Эвакуированное оборудо-
вание Московского автомо-
бильного завода им. Сталина 
дало жизнь четырем заводам — 
Миасскому автомобильному, 
Шадринскому автоагрегатно-
му, Курганскому автобензоза-
правочному и Челябинскому 
кузнечно-прессовому. Послед-
ний строился в чистом поле. В 
октябре 1941 года на площадку 
Стройсемь поступило обо-
рудование рессорного, штам-
повочного, механического и 
колесного цехов, а в июне 1942 
года была выпущена первая 
поковка.

Подобно и рождение заво-
да № 255 «Электромашина». В 
ноябре 1941 года Московский 
завод № 255 был эвакуирован в 
Челябинск. Прибыло 97% обо-
рудования завода и 90% кадров. 
На чистом месте стали строить 
временные корпуса для изго-
товления электрооборудования 
для танков. Уже через месяц 
была выдана первая продукция.

Челябинский завод ме-
таллоконструкций им. 
С.Орджоникидзе возник на 
базе перебазированного из 
Верхней Салды завода «Урал-
стальмост» осенью 1941 го-
да. В 1942 году предприятие 
введено в эксплуатацию. За 
время войны завод поставил 
конструкции для 4 доменных и 
22 мартеновских печей, а также 
19 различных цехов, более 300 
мостов и других инженерных 
сооружений.

Челябинский трубопрокат-
ный завод тоже был построен 
во время войны: оборудование 
Мариупольского трубного 
завода, стан «Штифель» и тру-
бопрокатная установка Ижор-
ского трубного завода помогли 
уже через шесть месяцев после 
начала стройки выдать первую 
трубу.

Эвакуация оборудования 
усилила промышленный по-
тенциал Ленинского района и 
сыграла значимую роль в ста-
новлении его оборонно-про-
мышленного комплекса.

РоЖденные войной
Завод имени Серго Орджоникидзе. Стахановка М.И. Кириличенко, 1945 год.

Лучший организатор ремонта оборудования, 
инженер Н.И. Матевич, 1945 год.

Строительство Челябинской ТЭЦ. 1945 год.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

церемония награждения 
состоялась в Законодатель-
ном собрании челябинской 
области в преддверии дня 
российского предпринима-
тельства, который отмеча-
ется 26 мая.

полинА быковА. 
фоТо олеГА ТАТАРкинА

Лауреатами премии регионального 
парламента в сфере поддержки и раз-
вития предпринимательства в этом году 
стали 20 человек. Это IT-специалисты, 
менеджеры, агрономы, владельцы 
пекарен, медицинских центров, про-
изводители различного оборудования. 
Все они не только успешно ведут биз-
нес, но и помогают участникам СВО, 
благотворительным фондам, школам, 
больницам. Подробности — в нашем 
материале. 

В числе обладателей премии пред-
приниматель из Челябинска, кандидат 
технических наук Алексей Усков. В 2021 
году Алексей Усков основал собствен-
ную группу компаний inSmart, которая 
занимается научными исследованиями 
и разработками в сфере приборостро-
ения и микроэлектроники. Инженеры 
inSmart создают, производят и внедряют 
интеллектуальные системы управления 
на базе технологии интернета вещей. 
Группа компаний — резидент фонда 
«Сколково».

 — Мы благодарны Законодательно-
му Собранию Челябинской области за 
высокую оценку нашей работы. Здоро-
во и приятно, что нас заметили. Это на-
града всей нашей команды. Ведь один 
в поле не воин, — отметил технопред-
приниматель Алексей Усков. — Наша 
система управления применяется и в 
девелопменте. Вся автоматика, которая 
установлена в современных многоквар-
тирных домах, производится и нами.

Алексей Усков — полуфиналист 
конкурса управленцев «Лидеры Рос-
сии», победитель грантовых программ 

в челябинске назвали лучших предпринимателей

оТ УМноГо доМА  
до сАдовой ЗеМляники

Фонда содействия инновациям, пред-
седатель комитета по развитию при-
боростроения и микроэлектроники че-
лябинского регионального отделения 
общественной организации «Опора 
России». Предприниматель большое 
внимание уделяет подготовке будущих 
IT-специалистов.

Лауреатом премии Законодательно-
го Собрания Челябинской области ста-
ла директор ООО «Торговый дом «Ро-
сава» Ольга Коршунова. Предприятие 
производит изделия из формованного 
пенополиуретана — автомобильные 
сидения и обивки салона для машин 
марки «УРАЛ». Компания работает на 
оборонку. 

— Предприятие создал мой муж в 
2002 году. Он был военным. Когда уво-
лился из армии, думали, чем заняться. 
Мы первые в Урало-Сибирском регио-
не, кто внедрил технологию изготов-

ления продукции из пенополиуретана. 
В 2009 году мужа не стало, и я взяла 
управление компанией в свои руки, — 
рассказала Ольга Коршунова. 

Ольга Коршунова — победитель фе-
деральных конкурсов «Бизнес–Успех», 
«Женщины России», а также конкурса 
«Сделано в Челябинске», обладатель 
региональной бизнес-премии «Чело-
век года». Удостоена благодарственных 
писем Совета Федерации и Госдумы.  

Среди лауреатов премии региональ-
ного парламента владелец садовой 
фирмы «Виктория» Алексей Степанов 
из Магнитогорска. Его компания вы-
ращивает различные сорта плодовых и 
декоративных растений. 

 — Нашей компании уже 25 лет, — 
рассказал Алексей Степанов. — Мне 
как руководителю неинтересна сию-
минутная прибыль. Нам важно, чтобы 
люди, вырастив на своих участках про-
дукцию, пришли к нам снова. 

На предприятии организуют позна-
вательные экскурсии и лекции для уча-
щихся образовательных учреждений, 
воспитанников школ-интернатов. 

По словам Алексея Степанова, ком-
пания также занимается озеленением 
территорий промышленных пред-
приятий и парков. Предприниматель 
помогает детским командам по баскет-
болу, активно участвует в сборе гумани-
тарной помощи для наших бойцов. 

Премия Законодательного Собра-
ния Челябинской области вручается 
предпринимателям на протяжении 
десяти лет. За это время ее лауреатами 
стали 170 южноуральцев. 

— Хочу поблагодарить за активную 
работу, за весомый вклад, который вы 
вносите в экономику региона. Вместе 
с тем много хорошего вы делаете и в 
рамках благотворительности, и в под-
держку специальной военной опера-
ции. За это отдельные слова благодар-
ности! — подчеркнул председатель за-
конодательного Собрания Челябинской 
области олег Гербер.


